

Veterinaria y herpetóloga explican cómo cuidar a la especie

El misterio de la pitón que se le perdió a un vecino del Hospital Van Buren en Valparaíso

Su dueña preguntó el sábado por su mascota, que se había caído, pero no avisó inmediatamente que se trataba de una serpiente.

CAMILA FIGUEROA

Los vecinos que viven en los 150 departamentos de las torres Geopark, ubicadas en la calle Morris de Valparaíso, a un costado del Hospital Carlos Van Buren, recibieron un comunicado la noche de este martes a través del WhatsApp de la comunidad. En el mensaje, cuenta Karla Salazar, de 33 años, un miembro del comité les informó a los propietarios y residentes de los dos edificios que a uno de los vecinos se le había escapado una pitón.

“Nos dijo que la serpiente estaba suelta, por lo que nos recomendaba tener las ventanas y puertas cerradas. El problema fue que la pitón se había perdido el sábado y recién nos avisaron el martes y de manera informal. Nosotros contamos con una plataforma especial para dar a conocer información a la comunidad”, reclama la vecina, quien vive hace diez años en una de las torres Geopark.

¿Sabía que convivía con una pitón, Karla?

“No, no tenía idea que había una serpiente en el edificio. Pero me enteré de que la administración estaba al tanto de que había una pitón porque en algún momento se hizo un catastro de mascotas en la comunidad”.

¿Qué les ha dicho la dueña o dueño de la pitón?

“Es dueña. Nunca nos avisó personalmente sobre la desaparición de la serpiente. De hecho, el sábado en la noche le fue a preguntar a la vecina de abajo si es que había visto a una mascota que se le había caído, pero nunca avisó que se trataba de una serpiente”.

La mascota del Geopark

Cuenta Karla que la pitón escapó de un departamento del sexto piso y que mide 1,60 metros aproximadamente. Según las fotografías publicadas por la familia dueña de la serpiente, la pitón tiene un patrón de colores verdosos, algunos más oscuros que otros, ideales para ca-



pero ella quiere calma
no dañar su alma

“El problema fue que la pitón se había perdido el sábado y recién nos avisaron el martes y de manera informal”

Karla Salazar, vecina de la serpiente

muflarse entre cualquier vegetación. Gonzalo Vargas del Campo, coordinador regional del Servicio Agrícola y Ganadero (SAG) Valparaíso para el Proyecto Fauna Silvestre, asegura que la denuncia fue recibida por la institución el miércoles.

“El personal concurrió al edificio y logró ubicar al propietario del animal. Se trata de una pitón que se adquirió, al parecer, como mascota en una tienda en la Región Metropolitana. Nos encontramos recabando la información para

determinar el origen legal del animal y la responsabilidad del propietario en la pérdida”, detalla Vargas del Campo.

Soffa Oettinger, académica de la carrera de Medicina Veterinaria de la sede De la Patagonia de la Universidad San Sebastián (USS), describe que las pitones son las mascotas exóticas más frecuentes dentro de los reptiles.

“Son originarias de Asia, por lo que en Chile son consideradas como fauna exótica introducida. No hay que soltarlas porque se escapan y causan estragos en los ecosistemas locales. Depredan animales nativos”, dice.

Ésta es la pitón perdida en Valparaíso.

¿Son venenosas, profesora, Oettinger?

“Son constrictoras, eso significa que enrollan y estrangulan a sus presas para capturarlas y comerlas. No ocupan veneno y no son venenosas como la serpiente cascabel, por ejemplo. Adquirirla como mascota es una responsabilidad. Tienes que atender sus necesidades siempre”.

¿Qué necesita una pitón?

“Temperatura. Es un individuo que vive en zonas de calor, por lo que hay que tenerlo a temperatura adecuada. Son principalmente tropicales y también hay que controlar su humedad. Los reptiles, como la pitón, tienen la necesidad de recibir luz ultravioleta. Si no la puedes sacar a tomar sol todos los días, debes tenerle una lámpara de luz ultravioleta. Además, la alimentación deben ser ratones. Tienes que estar dispuesta a entregarle ratones vivos para que cacen. Es una tarea que no cualquiera puede hacer. También hay que tenerla en un espacio adecuado, no en una caja pequeña. Debe tener gravilla, troncos y plantas”.

Pitones en Chile

Margarita Ruiz de Gamboa, herpetóloga y miembro del Centro de Muestras y Análisis Biológicas (CeMaBio), agrega que las pitones son una familia de serpientes y que dentro de ellas existen varias especies.

“Se venden en mascoterías autorizadas, que entregan un certificado. Pero aún existe mucho mercado de comercio ilegal de especies exóticas”, menciona.

¿Cuánto puede llegar a medir una pitón?

“Las que son mascotas no suelen medir más de dos metros. Hay especies de pitones que pueden llegar a medir ocho metros de largo, pero no se venden. Además, esos tamaños tan grandes son de pitones muy adultas porque pueden llegar a vivir 30 años”.

¿Son peligrosas?

“En general no son peligrosas para un adulto. La mayoría de los animales no atacan a los seres humanos porque somos muy grandes y les damos mucho miedo a los animales silvestres. Atacan cuando se sienten amenazados o si se asustan. En ese caso cualquier animal va a atacar en defensa”.